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Los persistentes asedios e intimidaciones 
perpetrados por las disidencias en Algeci-
ras, Huila, han obligado a las autoridades a 
tomar la drástica medida de suspender el 
Programa de Alimentación Escolar.
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La tasa de desocupación para el total nacional en marzo de 2024 fue del 14,4 % para las mujeres, mientras que la de los hombres fue del 8,9 
% (variaciones estadísticamente significativas), con una brecha de género de 5,5 puntos porcentuales. Neiva cerró con una tasa del 12,7% de 
desocupación.  Páginas 12-13

Desempleo no da ‘tregua’
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Primer plano
1.200 toneladas de alimentos no ingresaron 
a Surabastos por Fenómeno del Niño
n Más de 1200 toneladas de alimentos dejaron de llegar a Surabastos en marzo a causa del Fenómeno del Niño. 
Aunque la oferta disminuyó, la central de abastos de Neiva asegura que no ha habido desabastecimiento.

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO
Por: Armando Londoño.

La cruda realidad de la se-
quía y el Fenómeno del 
Niño no han pasado desa-

percibidas en Surabastos, la cen-
tral de abastos más grande de la 
región del surcolombiano. Ger-
mán Peña González, Administra-
dor General, indicó que más de 
1200 toneladas de alimentos no 
ingresaron a la central durante el 
mes de marzo, en comparación 
con el mismo período de enero. 
Esta merma en el suministro, 
especialmente de frutas y ver-
duras, ha suscitado preocupa-
ción en la comunidad y en el 
sector comercial.

“Vemos que esta situación 
obedeció a la crítica situación 
económica que estamos atra-
vesando y al fuerte verano que 
se vive en la región”, explicó 
Peña González. Sin embargo, 
tranquilizó a la población al 
asegurar que, a pesar de la dis-
minución en la oferta, no se 
ha registrado desabastecimien-
to de productos en Surabastos. 

Aunque el panorama luce 
desafiante, las autoridades de 
Surabastos subrayan que la ca-
dena de abastecimiento nunca 
se ha roto. “Esa fue la situa-
ción que se presentó en el mes 
de marzo, teniendo en cuen-
ta como punto de referencia el 
mes de enero de 2024”, afirmó 
Peña González.

Entre los productos más afectados se encuen-
tran las frutas, como la mandarina, piña, mora, 
guayaba y mango. La ausencia de la demanda 
regular de colegios y hogares infantiles durante 

enero, que suelen ser grandes 
consumidores de estos alimen-
tos, también ha contribuido a 
la disminución en la oferta. 
Con la reanudación de activi-
dades en marzo, la demanda 
ha aumentado, exacerbando la 
escasez de productos.

El valor de los alimentos ha 
experimentado un incremento 
debido a la baja oferta, parti-
cularmente en frutas, mientras 
que las verduras como la papa, 
yuca y cebolla han mantenido 
una estabilidad relativa. 

Sin embargo, la esperanza reside 
en la llegada del invierno, que po-
dría aliviar la situación. Según Peña 
González, aunque al principio del 
invierno se espera una mejora en 
la producción debido a la sequía 
previa, el avance de la temporada 
de lluvias podría complicar la si-
tuación, ya que las frutas podrían 
caerse de los árboles, afectando la 
producción.

Además de la sequía, las ma-
las condiciones de las vías ter-
ciarias han dificultado el trans-
porte de los productos desde 
las fincas hasta Surabastos, lo 
que ha contribuido a encare-
cer los alimentos y dificultar 
su llegada al mercado.

No hubo escasez de 
alimentos: MinAgricultura

Por su parte, la Ministra de 

Agricultura y Desarrollo Ru-
ral, Jhenifer Mojica, presentó 
un balance positivo del sector 
agropecuario durante la tem-
porada del Fenómeno de El 
Niño, destacando las acciones 
implementadas para garanti-
zar la producción de alimentos.

Mojica calificó la gestión rea-
lizada como una labor articula-
da y sin precedentes para en-
frentar el Fenómeno de El Niño 
en el país. Se destacaron medi-
das anticipatorias, una comu-
nicación clara y continua, así 
como el respaldo económico a 
los productores agropecuarios 
mediante entregas directas o 
líneas de crédito. Estas accio-
nes fueron fundamentales para 
evitar afectaciones catastróficas 
en el campo colombiano.

La ministra Mojica ofreció 
tranquilidad respecto a la si-
tuación del sector agrícola, ase-
gurando que el Fenómeno de 
El Niño no impactó significa-
tivamente la producción de ali-
mentos. Se señaló que duran-
te el primer trimestre del año 
aumentó el abastecimiento en 
todas las centrales de abastos, 
y que no hubo riesgo de desa-
bastecimiento en ningún lugar 
del país.

El plan de alistamiento para 
enfrentar este fenómeno climá-

Más de 1200 
toneladas 
de alimen-

tos no in-
gresaron a 
Surabastos 

debido al 
Fenómeno 

del Niño, 
generando 
preocupa-
ción en la 

comunidad 
y el sector 
comercial 
del sur de 
Colombia.

Más de 1200 toneladas de alimentos no ingresaron a la central de abastos Surabastos en marzo, como consecuencia del Fenómeno del Niño. 

 Germán Peña González, Administrador de Surabastos, explicó que la disminución en el ingreso de alimentos a la central 
de abastos obedeció a la sequía y el Fenómeno del Niño.
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tico se inició desde marzo de 2023 con los pro-
nósticos entregados por el Ideam que advertían 
la llegada de un Niño fuerte. Por ello, las en-
tidades del sector agropecuario enfocaron sus 
esfuerzos para mitigar el impacto desde la pre-
vención y la preparación. 

A partir de entonces, el ministerio diseñó, 
como primera medida, líneas de crédito para 
que pequeños y medianos productores realiza-
ran inversiones en riego y drenaje, adecuación 
de suelos, siembra, infraestructura y maquina-
ria, entre otros. 

Con 250 operaciones crediticias se apalanca-
ron proyectos de inversión valorados en $12.494 
millones, enfocados a la prevención y mitigación 
de afectaciones por El Niño. El Gobierno del 
Cambio entregó un subsidio a la tasa de inte-
rés por valor de $1.176 millones, lo que facilitó 

la entrega de estos recursos a 
pequeños y medianos produc-
tores garantizando la inclusión 
financiera de este grupo pobla-
cional.  

El 78% de estos créditos se 
destinaron a proyectos de riego 
y drenaje para que los produc-
tores agropecuarios tuvieran un 
manejo adecuado del agua du-
rante la época de mayor inten-
sidad de El Niño. 

En la línea financiera tam-
bién se destaca la activación 
del Fondo de Acceso a Insumos 
Agropecuarios, FAIA, para ca-
ficultores y productores agro-
pecuarios. Con una bolsa por 

La ministra 
de Agricul-

tura y Desa-
rrollo Rural, 
Jhenifer Mo-
jica, destaca 
una gestión 
articulada 

y sin prece-
dentes para 
enfrentar el 
Fenómeno 
de El Niño, 

asegurando 
que no hubo 

desabaste-
cimiento de 

alimentos 
durante 

el primer 
trimestre 
del año.

PERIODISTA PERIODISTA 
REQUIERE PARA SU EQUIPO DE PRENSA 

REMITIR HOJAS DE VIDA EN FÍSICO 
EN LAS OFICINAS  CALLE 8 NO. 8-06

REQUISITOS:
l Profesional con un (1) año de experiencia 

acreditada en el cargo requerido.
l Vivir en la ciudad de Neiva. 
l Conocimientos en diseño y producción 

de multimedia.

$124.200 millones se apoyó la 
compra de fertilizantes para 
cultivos y alimento balancea-
do para animales. 

“De ese monto, para caficul-
tores destinamos $58.700 mi-
llones, lo que equivale al 47% 
de los recursos. Los programas 
de auxilio financiero que en-
tregamos tienen que ver con 
reactivación por afectaciones 
climáticas, una medida que 
adoptamos para tratar de mi-
tigar los efectos económicos de 
El Niño en producciones como 
el café”, señaló la ministra.

Coordinación con las 
gobernaciones

Tras la declaración de de-
sastre por parte de las autori-

dades competentes debido al 
fenómeno climático, el sector 
agropecuario dio pasos signifi-
cativos hacia adelante. La ins-
talación del Puesto de Mando 
Unificado (PMU) permitió que 
los secretarios de Agricultura 
departamentales presentaran 
informes sobre las afectacio-
nes en sus respectivos territo-
rios. Con la colaboración de las 
entidades adscritas al Ministe-
rio de Agricultura y Desarrollo 
Rural, se desarrolló una aplica-
ción para que los entes territo-
riales puedan hacer seguimien-
to al impacto de El Niño en sus 
regiones, con la participación 
de la Policía de Carabineros.

Esta información es crucial 
para la atención de la emergen-
cia, ya que proporciona datos 
concretos sobre las afectaciones 
en el sector. Para la distribución 
de las ayudas, se consideraron el 
impacto en los cultivos de pro-
ductos esenciales, las áreas afec-
tadas por la falta de lluvia y la 
priorización de zonas con mayor 
cantidad de animales perjudica-
dos por el clima seco.

La ministra destacó que las 
ayudas se entregan diariamen-
te, pero dependen de la acti-
vación de la emergencia y la 
verificación de las afectaciones.

Las dotaciones agrícolas in-
cluyen un tanque de almace-
namiento de agua, cañones 
aspersores, mangueras, moto-
bombas, biofertilizantes fo-
liares y hidrorretenedores. 
Mientras tanto, las dotaciones 
pecuarias comprenden tanques 
de almacenamiento, mangue-
ras, motobombas, bebederos, 
miel de caña panelera y mezcla 
de soya y maíz.

Hasta el momento, se han en-
tregado 3.831 de estos equi-
pos, y se espera distribuir otros 
3.213 en los próximos días.

La ministra concluyó desta-
cando que, gracias a estas ac-
ciones, no ha habido desabas-
tecimiento en los primeros tres 
meses del año. Además, seña-
ló que el Índice de Precios al 
Consumidor (IPC) ha dismi-
nuido, en parte gracias al sec-
tor agrícola y productores de 
alimentos, quienes proveen el 
60% de la comida del país.

Entre los productos más afectados se encuentran las frutas, como la mandarina, piña, mora, guayaba y mango. 

La ministra de Agricultura, Jhenifer Mojica, asegura que no hubo escasez de alimentos durante El 
Niño, destacando la gestión oportuna  para mitigar sus efectos mediante medidas anticipatorias y 
apoyo económico a los productores agropecuarios.
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Tecnología

¿Cómo saber si usan tus fotos para 
suplantarte en redes sociales?
n Google Lens permite que los usuarios rastreen sus propias imágenes en internet.

Si quieres ve-
rificar que tus 

fotografías 
no son utili-
zadas bajo 

ese contexto, 
Google Lens 
puede ayu-

darte gracias 
a su capaci-

dad de identi-
ficación de 

imágenes en 
internet.

DIARIO DEL HUILA, TECNOLOGIA

La suplantación de identi-
dad en redes sociales ocurre 
cuando una persona crea un 

perfil falso o usa el perfil de otro 
individuo sin su consentimiento, 
con el objetivo de engañar a terce-
ros. Una forma común de suplan-
tación es cuando los delincuentes 
toman imágenes de tus redes y 
crean nuevos perfiles con tu mis-
mo nombre u otro diferente.

Si quieres verificar que tus fo-
tografías no son utilizadas bajo 
ese contexto, Google Lens puede 
ayudarte gracias a su capacidad de 
identificación de imágenes en in-
ternet.

¿Cómo identificar la 
suplantación de identidad?

Si te genera curiosidad saber 
si alguien se está haciendo pa-
sar por ti, Google cuenta con una 
herramienta de identificación de 
imágenes llamada Google Lens. 
Para utilizarla, sigue los siguien-
tes pasos:

l Abrir la aplicación de Google 
Lens. En teléfonos Android se en-
cuentra por defecto mientras que, 
en iPhone, se debe descargar.

l Abrir la imagen que deseas 
buscar. Intenta que sea una que 
uses con frecuencia en redes so-
ciales.

l Una vez se haya seleccionado 
la imagen, Google hará la bús-
queda. Tendrás que deslizar hacia 
arriba para ver los resultados de 
la consulta.

¿Qué hacer en caso de 
sospecha de suplantación 
de identidad?

Si descubres que una foto tuya 
se encuentra en otro perfil con 
tu mismo nombre u otro, pue-
des realizar diversos mecanis-
mos de acuerdo a la red social 
que necesites:

¿Cómo denunciar un perfil o página de 
Facebook?

Los perfiles y las páginas que suplantan a otras 
personas infringen las normas comunitarias de esta 
plataforma y no están permitidos en Facebook.

Si ves un perfil o una página que se hace pasar por 
ti, por alguien a quien conoces o por un personaje 
público (por ejemplo, un famoso o un político), Fa-
cebook recomienda que le avises.

l Ir al perfil o la página que suplanta la identi-
dad de alguien.

l Seleccionar el ícono de los tres puntos que se 
encuentra debajo de la foto de portada.

l Si estás denunciando una página, selecciona 
‘Buscar ayuda o denunciar página’. Si estás denun-
ciando un perfil, selecciona ‘Buscar ayuda o denun-
ciar perfil’.

l Sigue las instrucciones que aparecen en panta-
lla sobre la suplantación de identidad para enviar 
una denuncia.

¿Cómo reportar una cuenta de Instagram?
El proceso para reportar una cuenta en Instagram 

es similar al de Facebook:
l Abrir el perfil de la cuenta sos-
pechosa de suplantación.
l Seleccionar los tres puntos que 
se ubican en la parte superior del 
perfil.
l Seleccionar ‘Reportar’, luego 
‘Algo sobre esta cuenta’ y después 
‘Se hace pasar por otra persona’.
l Tendrás que seguir el formula-
rio y finalmente enviarlo.

¿Cómo se reporta una 
cuenta WhatsApp?

Al tratarse de otra plataforma de 
Meta, el paso a paso para reportar 
una cuenta es similar al de Face-
book e Instagram.

l Abrir el chat con el usuario 
sospechoso de suplantación de 
identidad.

l Seleccionar el ícono de los 
tres puntos ubicado en la parte 
superior derecha.

l Seleccionar ‘Reportar’.

¿Cómo reducir el riesgo de 
suplantación de identidad?

Para reducir el riesgo de suplan-
tación de identidad en redes so-
ciales, es esencial configurar ade-

cuadamente la privacidad de las 
cuentas. Se recomienda ajustar 
las configuraciones para que solo 
amigos o contactos de confianza 
puedan ver la información perso-
nal y las publicaciones.

Es importante ser selectivo al 
aceptar solicitudes de amistad, es-
pecialmente si provienen de per-
files desconocidos o sospechosos.

Es prudente revisar las etique-
tas en fotos y publicaciones para 
asegurarse de que no se compar-
ta información sensible inadverti-
damente. Evitar publicar detalles 
personales que puedan ser utili-
zados para adivinar contraseñas o 
respuestas a preguntas de seguri-
dad es también aconsejable.

Utilizar contraseñas fuertes y 
únicas para cada cuenta es crucial, 
combinando letras mayúsculas y 
minúsculas, números y símbolos. 
Cambiar estas contraseñas regu-
larmente y no utilizar la misma 
en varios sitios incrementa la se-
guridad. La activación de la veri-
ficación en dos pasos, cuando esté 
disponible, añade una capa extra 
de protección.

Este fraude puede tener diversos fines, como acceder a información personal y financiera de la víctima o de sus contactos.

 Lens sirve para buscar cualquier imagen con el buscado de Google.

El usuario debe seleccionar la fotografía que use comúnmente en redes sociales para hacer la búsqueda.
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¿Tiene Neiva fuentes alternativas 
para abastecerse de agua?
n   Ante el cambio climático que ha incrementado la temperatura en Neiva, desde el Concejo Municipal, pidieron a las Em-
presas Publicas, que trabajen en un proyecto serio que permita conocer, una fuente hídrica alterna, en caso de falle el río Las 
Ceibas, que nutre el acueducto de la ciudadanía neivana.

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Anderson Hernández

Las Ceibas Empresas Públi-
cas junto a la Corporación 
Autónoma Regional del 

Alto Magdalena, han realizado 
control permanente al nivel del 
caudal del río Las Ceibas, que 
es el afluente principal para el 
abastecimiento de agua de la ca-
pital opita. Y pese a la fuerte 
sequía que hubo en el 2023 y 
primeros meses de 2024, desde 
la entidad, señalaron que nunca 
el preciado líquido de los neiva-
nos estuvo en riesgo.

Esta situación se analizó en la 
sesión informal de la Comisión 
Accidental de Adaptación y Mi-
tigación de Neiva al Cambio Cli-
mático.

Fuente alterna de agua 
Debido a la fuerte sequía regis-

trada en el año 2023, producto 
del fenómeno de El Niño y to-
mando como ejemplo el raciona-
miento de agua que ha sufrido la 
capital del país, desde el Cabildo 
Municipal, analizan este tipo de 
escenarios.

Al respecto, el presidente del 
Concejo de Neiva, Juan Diego 
Amaya, expresó. “Me preocupa 
mucho porque con esa adapta-
ción al ambiente, es importan-
te buscar una fuente alterna de 
agua. Debe ser prioridad para la 
Alcaldía Municipal, por lo menos 
iniciar el proyecto ¿cuál va a ser 
el plan alternativo para el agua de 
los neivanos? de cara a la princi-
pal amenaza de la humanidad, 
que es el cambio climático. No sa-
bemos cuándo por estos temas de 
calentamiento global, tengamos 
un año extremadamente seco en 
la ciudad y si se nos seque la úni-
ca fuente con la que contamos, 
¿cuál es la posible solución?

El cabildante, ve como una alter-
nativa, conectar al río Balsillas con 
Las Ceibas, solamente en tempora-
da seca, la segunda opción son los 
pozos subterráneos existentes en 
la ciudad, y la tercera posibilidad 
es el río Magdalena.

¿Qué dijo EPN?
Por su parte, Andrés Eduardo 

Charry, gerente de Las Ceibas 
Empresas Públicas, manifestó: 
“nosotros en pro de contestar las 
inquietudes de los concejales, tra-
jimos la información que se en-
cuentra en la consultoría, donde 
se pretendía tener fuentes alter-
nas. El río Magdalena también ha 
sido evaluado como una de las al-
ternativas para Neiva, por altime-
tría estamos a contra del caudal, 
habría que captarlo más arriba y 

conducirlo a nuestras plantas de 
tratamiento”.

Otra funcionaría de EPN, señaló 
en lo referente a la adaptación al 
cambio climático por el fenóme-

no de El Niño, se tiene registro 
de los caudales desde el mes de 
noviembre de 2023, hasta el 16 
de abril del año en curso.

“Y podemos observar que no 

hubo disminución del caudal, siempre estuvi-
mos por fuera de cualquier alerta. Además, en-
señamos a los niños a las comunidades, gremios, 
sociedad en general, sobre el buen uso y ahorro 
del agua, por lo tanto lanzamos el concurso de 
cuento, ‘uno, dos, tres, las Ceibas cuenta’, en el 
que participaron 60 menores de edad”, señaló 
la operaria. 

Asimismo, indicaron que han invertido en publici-
dad con el fin de concientizar a la ciudadanía, sobre 
el racionamiento del preciado líquido.

Neiva, no tuvo emergencia hídrica
Las Ceibas Empresas Públicas junto a la Cor-

poración Autónoma Regional del Alto Magdalena, 
han realizado control permanente al nivel del cau-
dal del río Las Ceibas, que es el afluente principal 
para el abastecimiento de agua de la capital opita. 
Y pese a la fuerte sequía, desde la entidad, señala-
ron que nunca el preciado líquido de los neivanos 
estuvo en riesgo.

El funcionario, agregó que en Semana Santa, vi-
vieron una situación de emergencia, luego del cre-
cimiento del río Las Ceibas, y debido a la gran can-
tidad de sedimentación que llegó a las bocatomas, 
suspendieron el servicio y tuvieron que abastecerse 
del agua del Reservorio.

“Y en esa situación específica, logramos iden-
tificar una falla en la estructura misma del Re-
servorio, que no permite abastecer la bocatoma 
de El Tomo, con el caudal suficiente de agua, 
que la lleve a la Planta El Jardín y así mantener 
los niveles de los tanques, por lo anterior ante 
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Neiva

El concejal 
de Neiva, 

Juan Diego 
Amaya, 

expresó. “Me 
preocupa 

mucho por-
que con esa 
adaptación 

al ambiente, 
es impor-

tante buscar 
una fuente 
alterna de 

agua. Debe 
ser prioridad 

para la 
Alcaldía 

Municipal, 
por lo menos 

iniciar el 
proyecto 

¿cuál va a ser 
el plan alter-
nativo para 

el agua de los 
neivanos? 

Concejal pide que se trabaje en un estudio que permita conocer una fuente secundaria para obtener agua.

Andrés Eduardo Charry, gerente de Las Ceibas Empresas Públicas.



los acontecimientos menciona-
dos, Neiva sufren de este servi-
cio”, puntualizó el funcionario.

Ante este inconveniente, desde 
la entidad, se encuentran estruc-
turando un proyecto, que permita 
darle solución a esta problemáti-
ca, para abrir una línea directa 
desde el Reservorio al Tomo.

 Las secuelas de la sequía
Y con relación al Fenómeno de 

El Niño, todavía tenemos muni-
cipios con disminución de cau-
dal de sus afluentes, como es San 
Agustín, donde también hay un 
plan de contingencia con camio-
nes cisterna, igualmente, Colom-
bia, Palestina, Pitalito y Paicol.

“Los otros entes territoriales 
que tienen alguna dificultad, pero 
es por el tema estructural de sus 
acueductos, son los municipios 
de Garzón, Tesalia, Isnos, La Pla-
ta y el Agrado. En este sentido, 
el Gobierno Departamental, va a 
estar muy atento en estos días de 
Semana Santa, para poder com-
plementar y subsidiar el esfuerzo, 
que hagan cada uno de los mu-
nicipios en el tema de la preven-
ción de situaciones y atención de 
emergencia que se presenten”, 
agregó Isabel Hernández, direc-
tora de la Oficina Departamen-
tal para la Gestión del Riesgo de 
Desastres del Huila.

La directora de Gestión del Ries-
go, realizó una invitación a los tu-
ristas: “es importante recomendar 
a las personas que salen a paseos, 
y a quienes llegan a hacer uso de 
las fuentes hídricas en el Departa-
mento, a extremar las precaucio-
nes, porque cuando hay lluvia, se 
pueden presentar crecientes súbi-
tas de ríos y quebradas”.

¡A prepararnos para el 
invierno!

En cuanto a la temporada de 
lluvias, el Instituto de Estudios 
Medio Ambientales (Ideam), ha 
pronosticado que para finales del 
mes, se tienen previstas precipi-
taciones en varias zonas de Co-
lombia.

Por este motivo, Camilo Agudelo, director de la 
Corporación Autónoma Regional del Alto Mag-
dalena (CAM), señaló: “tenemos que estar muy 
atentos ya en el Huila, hemos tenido y sufrido 
los impactos de las épocas extremas y ahora te-
nemos que prepararnos para la época de lluvia. 
Sin desconocer, que somos un departamento con 
muy alta amenaza”.
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Neiva

 “Y en esa 
situación 

específica, 
logramos 

identificar 
una falla en 

la estructura 
misma del 

Reservo-
rio, que no 

permite 
abastecer la 

bocatoma 
de El Tomo, 

con el caudal 
suficiente 

de agua, que 
la lleve a la 

Planta El 
Jardín y así 

mantener los 
niveles de 

los tanques”, 
puntualizó 

el gerente de 
EPN.

 Hay una falla en el Reservorio que no permite abastecer la bocatoma de El Tomo, con el caudal suficiente de agua, que la lleve a la Planta El Jardín.

Sesión informal de la Comisión Accidental de Adaptación y Mitigación de Neiva al Cambio Climático.

El funcionario es crítico en in-
formar que además de esta situa-
ción, no se han generado las ca-
pacidades de adaptación que son 
requeridas para mitigar riesgos.

Municipios en riesgo por tem-
porada invernal

Al ser interrogado sobre ¿Cuáles 

municipios tiene mayores ame-
nazas?, Camilo Agudelo, reve-
ló. “Tenemos localidades en alta 
condición de riesgo, como Suaza, 
Guadalupe, Timaná y Colombia. 
Allí tenemos que estar más cerca 
de los sistemas de comunicación 
y de la articulación institucional 
para prevenir y en caso tal atender 
una emergencia”.

Y ya la CAM, se reunió con los 
mandatarios de los 37 municipios 
del departamento del Huila, en 
cada una de las Direcciones Te-
rritoriales como lo son: Pitalito, 
Garzón, La Plata y Neiva, don-
de los invitó a estar atentos para 
atender las precipitaciones.

Siendo importante que los al-
caldes, firmen los convenios con 
los Bomberos para la atención de 
emergencias y estos deben con-
tar con las herramientas y capa-
citación suficiente, “para atender 
esas condiciones de riesgo espe-
cialmente el foco de la actividad 
de la corporación orientados al 
control de los incendios foresta-
les” añadió el funcionario.

“Que demuestra esto, que se-
guimos siendo muy vulnerables 
al desabastecimiento del recurso 
hídrico y a sus riesgos y lo preo-
cupante, es que estos ciclos vuel-
ven y se presentan, parece que no 
avanzamos en generar las condi-
ciones para afrontarlos y ese es el 
llamado a todos, decirles tenemos 
que aprender”, declaró el director. Ante la creciente del río Las Ceibas, habilitaron el agua que se encontraba en el Reservorio.
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Panorama

La UApA condena amenazas y 
extorsiones a operadores del PAE
n  Los persistentes asedios e intimidaciones perpetrados por las disidencias en Algeciras, Huila, han obligado a las autorida-
des a tomar la drástica medida de suspender el Programa de Alimentación Escolar. La Unidad de Alimentos para Aprender 
emitió una firme condena ante las amenazas y extorsiones sufridas por los operadores del PAE.

DIARIO DEL HUILA, PANORAMA 
Por: Armando Londoño.

La Unidad de Alimentación 
para Aprender, ente ads-
crito al Ministerio de Edu-

cación Nacional, ha emitido un 
enérgico rechazo ante las recien-
tes agresiones y actos de violencia 
dirigidos hacia algunos operado-
res del Programa de Alimentación 
Escolar (PAE) en los departamen-
tos del Huila y Valle del Cauca. 

Estos incidentes, que incluyen 
amenazas, extorsiones y el hurto 
de alimentos destinados al pro-
grama, han generado una profun-
da preocupación en la comunidad 
educativa.

El director de la Unidad, Luis 
Fernando Correa Serna, expresó 
su firme condena hacia cualquier 
forma de intimidación o violencia 
que pueda obstaculizar el normal 
desarrollo del PAE. Correa Serna 
hizo especial hincapié en los in-
formes que indican la suspensión 
temporal del PAE en el munici-
pio de Algeciras (Huila), debido a 
problemas de orden público. Esta 
medida afecta gravemente a miles 
de estudiantes, privándolos de su 
principal fuente de alimentación 
durante el día escolar.

“Condenamos enérgicamente 
cualquier acto de intimidación, 
extorsión, amenazas y/o daño 
físico que pueda obstaculizar la 
normal operación del Programa 
de Alimentación Escolar”, afirmó 
Luis Fernando Correa Serna, di-
rector de la Unidad de Alimen-
tación Escolar – Alimentos para 
Aprender. 

“Los informes sobre la suspen-
sión del PAE en el municipio de 
Algeciras (Huila) debido a pro-
blemas de orden público son de 
suma gravedad. Esta situación 
afecta a miles de niñas, niños, 
adolescentes y jóvenes que se ven 
privados de su alimentación esco-
lar”, agregó.

La suspensión del PAE en Al-
geciras, una acción tomada por 
la Entidad Territorial Certificada 
(ETC) del Huila en seis institu-
ciones educativas, ha impactado 
a 3.208 estudiantes y 77 mujeres 
que desempeñan labores como 
manipuladoras de alimentos. 

Esta decisión, motivada por 
preocupaciones de seguridad, su-
braya la seriedad del problema de 
violencia que enfrenta la comuni-
dad escolar en la región.

La Unidad de Alimentos para 
Aprender insta a las autoridades 
regionales a tomar medidas ur-
gentes para garantizar un entor-
no seguro que permita el ejercicio 
del derecho a la educación y la 

continuidad del Programa de Alimentación Escolar. 
Asimismo, hace un llamado a la comunidad en 

general para que rechace cualquier acción que vaya 
en contra de la ley y que pueda interferir con el ac-
ceso de los estudiantes a una alimentación adecuada 
durante su jornada escolar.

Es crucial resaltar el papel fun-
damental que desempeña el PAE 
en la nutrición y el bienestar de 
niños, niñas, adolescentes y jóve-
nes en edad escolar. La interrup-
ción de este programa no solo 

afecta su desarrollo académico, 
sino también su salud y calidad 
de vida. 

Por lo tanto, es imperativo que 
se tomen medidas efectivas para 
garantizar la seguridad de los ope-

La UApA 
condena las 
amenazas y 

extorsio-
nes contra 

operadores 
del PAE, 

instando a 
las autorida-
des a tomar 

medidas 
urgentes para 

garantizar 
un entorno 
seguro para 

la educación 
de los estu-

diantes.

La decisión de suspender el PAE en Algeciras, Huila, pone en riesgo la seguridad alimentaria de más de 3.000 niños y niñas que dependen de 
este programa para su nutrición diaria.

Operarios del PAE enfrentan intimidaciones y amenazas por parte de grupos armados ilegales, generando temor y poniendo en riesgo su 
seguridad laboral.
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radores del PAE y la continuidad 
de su labor en beneficio de la co-
munidad educativa.

La decisión 
Los recurrentes hostigamientos 

e intimidaciones por parte de las 
disidencias en Algeciras, Huila, 
han resultado en la suspensión 
del Programa de Alimentación 
Escolar (PAE) por parte de las 
autoridades locales. 

Esta medida ha dejado despro-
vistos de almuerzos y refuerzos 
alimenticios a aproximadamen-
te 3.300 estudiantes de las zonas 
urbana y rural que recibían estos 
beneficios en sus instituciones 
educativas.

El secretario de Educación del 
Huila, Orlando Parga Rivas, con-
firmó esta situación, indicando 
que 2.121 niños de las institu-
ciones educativas rurales y otros 
1.087 del sector urbano no con-
tarán con alimentación durante 
su jornada escolar.

Esta determinación fue toma-
da por el gobierno departamen-
tal con el objetivo primordial de 
salvaguardar la integridad de los 
operadores del PAE y los trabaja-
dores involucrados en la ejecución 
de este vital programa, el cual 
tiene como propósito asegurar la 
asistencia y permanencia de los 
niños en las aulas.

Según los reportes recibidos, las 
disidencias de los frentes ‘Iván 
Díaz’ y ‘Darío Gutiérrez’, presentes 
en la región, han estado ejercien-
do presión sobre los trabajadores 
y operadores del PAE con el fin 
de extorsionarlos, generando un 
clima de temor en toda la comu-
nidad municipal. Esta situación 
se agrava aún más con la pérdida 
de empleo de 70 operarios, ma-
yoritariamente mujeres.

“Por razones de seguridad y para 
asegurar garantías en el despla-
zamiento hacia las instituciones 
educativas, tanto urbanas como 
rurales, se ha decidido suspender 
temporalmente el PAE”, declaró el 
secretario de Educación.

Este contexto no solo pone en peligro la seguridad 
alimentaria de más de 3.000 niños y niñas benefi-
ciarios del PAE, sino que también afecta negativa-
mente los derechos de la población estudiantil de 
Algeciras. La situación demanda acciones urgentes 
para restaurar la normalidad y garantizar el acceso 
a la alimentación y la educación de los estudiantes 
en la región.

Existía la alerta 
Es de recordar, que, en uno de los últimos Con-

sejo de Seguridad liderado por el Gobernador del 
Huila, Rodrigo Villalba Mosquera, se expresó la pre-
ocupación por la presunta interferencia de actores 
armados ilegales en el Programa de Alimentación 
Escolar (PAE) en territorio huilense. 

El mandatario departamental hizo un enérgico 
llamado a la Mesa de Negociación de Paz del Go-

bierno Nacional para que inves-
tigue esta denuncia y tome medi-
das al respecto.

“Tenemos denuncias en algu-
nos municipios del departamen-
to sobre la intromisión de fuerzas 
irregulares y actores ilegales que 
estarían obstaculizando el nor-
mal desarrollo del Programa de 
Alimentación Escolar en el Huila. 
Esto es sumamente grave”, expresó 
el gobernador Villalba Mosquera.

Según las informaciones reca-
badas en su momento, estos gru-
pos al margen de la ley estarían 
presionando para incluir a muje-
res manipuladoras de alimentos 
en el programa. Además, se sos-

pecha que llevan a cabo inspec-
ciones a los vehículos que trans-
portan los alimentos a las zonas 
rurales, lo que retrasa su llegada 
a los lugares de destino.

El mandatario departamental 
enfatizó la importancia del PAE, 
calificándolo como un programa 
esencial que no solo proporcio-
na elementos nutricionales, sino 
que también es fundamental para 
garantizar la permanencia de los 
estudiantes en las aulas de clase. 

Asimismo, señaló que este pro-
grama representa un costo signi-
ficativo tanto para el Gobierno 
Nacional como para el departa-
mento, y requiere de una contra-
tación pública rigurosa en la que 
intervienen múltiples actores.

“No podemos permitir ninguna 
interferencia en este programa vi-
tal. Hemos informado a la Fuerza 
Pública para que nos brinde su 
colaboración, y también hemos 
comunicado a la Misión de Ve-
rificación del Proceso de Paz del 
Gobierno Nacional y a funciona-
rios de la ONU para que tomen 
medidas al respecto y lleven esta 
denuncia a la mesa de negocia-
ción”, declaró el gobernador.

La situación ha sido catalogada 
como una interferencia que viola 
los Derechos Humanos, incluyen-
do el Derecho Fundamental a la 
Educación y a la Alimentación. El 
PAE está protegido por la Consti-
tución Nacional y el Derecho In-
ternacional, y debe estar exento 
de cualquier tipo de influencia 
por parte de actores ilegales.

Las autoridades están trabajan-
do en conjunto para abordar esta 
situación y garantizar que el PAE 
pueda desarrollarse sin contra-
tiempos, asegurando así el bienes-
tar y la educación de los estudian-
tes en el departamento del Huila.

La suspen-
sión del PAE 
en Algeciras, 

Huila, 
afecta a más 

de 3.000 
estudiantes, 

resaltando la 
gravedad de 

la situación y 
la necesidad 
de restaurar 

la norma-
lidad en el 
programa.

La presunta interferencia de grupos armados ilegales en el Programa de Alimentación Escolar en el Huila ha sido catalogada como una violación de los Derechos 
Humanos y representa una amenaza para la educación y la seguridad alimentaria de la población estudiantil.

El director de la Unidad, Luis Fernando Correa Serna, expresó su firme condena hacia cualquier forma de intimidación o violencia que pueda 
obstaculizar el normal desarrollo del PAE. 



 / 11 /

Salud
Miércoles 1 de mayo de 2024  / www.diariodelhuila.com /10  / Jueves 2 de mayo de 2024  / www.diariodelhuila.com

Huila Huila

El 1 de Mayo, los trabajadores lo 
conmemoraron en las calles
n  Sindicatos, indígenas, ciudadanos, se unieron y marcharon conmemorando el Día Internacional del Trabajo, asimismo reiteraron su respaldo a 
las reformas que se encuentra realizando el Gobierno Nacional. También, se escucharon voces, a favor de la paz para Colombia, que según dijo una 
ciudadana, para un país que se enseñó a solucionar todo con violencia.

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Anderson Hernández
Fotos: Sergio Reyes

Desde los sindicatos, cri-
tican de manera dura, la 
‘tercerización’ laboral que 

se viene presentando en entida-
des estatales del orden nacional, 
cifra que alcanzaría el 70% de tra-
bajadores, bajo este tipo de con-
tratación. Por su parte, los opera-
rios bancarios, denunciaron que 
debido a la tecnología, varios car-
gos se han perdido y las entida-
des financieras, se comunican con 
ellos para llegar a un acuerdo y 
liquidar el contrato.

La jornada de movilización en 
conmemoración del Día Inter-
nacional del Trabajo, inició en 
el Centro de Convenciones y re-
corrió la calle 21, giraron por la 
carrera séptima, hasta llegar a la 
calle 10, luego tomaron la carre-
ra 4 y culminó en el Parque San-
tander.

Una multitud salió a las 
calles

Una fiesta de razas, se concentró 
en la carrera quinta, allí llegaron 
indígenas, campesinos, sindica-
tos, ciudadanos, quienes lanza-
ron arengas a favor del Gobierno 
del presidente Gustavo Petro y en 
apoyo a las reformas presentadas 
por sus funcionarios. Eran cerca 
de 7.000 personas las que ‘llena-
ron’ las calles de Neiva.

La multitud gritaba: “Petro 
amigo, el pueblo está contigo”, y 

“vivan las reformas del cambio”, 
mientras llegaba más ciudadanía. 

Al respecto, Jairo Losada, pre-
sidente de la Asociación de Insti-
tutores Huilenses (Adih), expre-
só: “hoy estamos celebrando el 
nuevo modelo de salud para los 
maestros, se acaba la terceriza-
ción, la intermediación, vamos a 

conmemoración, un ejercicio 
de reflexión y memoria sobre 
lo que hemos hecho los traba-
jadores para mejorar nuestras 
condiciones de vida, entonces 
es para seguir haciendo eso, 
para recordarnos que tenemos 
poder y obviamente para seguir 
luchando por derechos que es-
tán contemplados en la reforma 
laboral, pensional y salud”, agre-
gó el manifestante.

Hay que leer los 
proyectos de ley

Por su parte, Leyla Rincón, 
representante a la Cámara por 
el Huila, indicó: “a quienes es-
tán en contra del Gobierno Na-
cional, los invitó a que se lean 
los proyectos de ley, porque por 
ejemplo van a garantizar la pen-
sión al 100% de los colombia-
nos, ¿Cómo se van a negar a este 
cambio? Y son reformas que el 
pueblo ha pedido siempre. Es 
decir una serie de reformas que 
necesitamos que la gente, las 
apoye, por esa razón el presi-
dente ha convocado al pueblo, 
porque es el constituyente pri-
mario, quien lo llevó a la ma-
gistratura”. 

“No puede ser que el Con-

greso de la República, sea un 
obstáculo para ello y hay que 
responderle al pueblo. Y decirle 
que esa utopía, se está transfor-
mando en realidad”, agregó la 
parlamentaria. 

Y también hubo voces de 
hermandad, de dialogo, Mar-
tha Rodríguez, quien expresó: 
“esta frase está pensada en to-
dos nosotros los colombianos, 
que soñamos con un país en 
paz, donde los niños puedan ir 
a las escuelas y poder jugar sin 
que los asesinen. Y Colombia 
se ha caracterizado por ser un 
país violento, que ha solucio-
nado siempre las cosas a través 
del odio, entonces el llamado es 
a que nos movilicemos en total 
tranquilidad”.

Ya para finalizar, un líder in-
dígena, proveniente del sector 
de Tierra Adentro, Cauca, resal-
tó que como pueblos hermanos, 
enviaron una delegación al Hui-
la. “Estamos preocupados por-
que en el Departamento, cada 
día se agudiza más el conflicto 
armado, y como se ha visto el 
tema del reclutamiento de me-
nores de edad. Hoy queremos 
decirle a la población que que-
remos paz”. 

contar con una buena asistencia en la salud, 
sin duda hay problemática de infraestructura 
que persisten”. 

“Con la presión que se hizo a nivel nacional, 
mostrando que la situación de salud no era la 
mejor. Hoy este modelo significa que lo vamos 
a mejorar”, resaltó el directivo.

Trabadores bancarios en ‘riesgo’
En cuanto a los derechos laborales de los 

operarios financieros, William Polanco, vocero 
de la Unión de Empleados Bancarios, denun-
ció: “estamos inconformes con las entidades 
financieras, quienes están realizando despidos 
masivos a causa de la ‘digitalización’, están su-
primiendo cargos, como lo dije anteriormente 
despidiendo compañeros y no colocan reem-
plazos, porque nos está reemplazado la tec-
nología”.

Según el líder, los bancos estarían recurrien-
do a esta práctica de manera masiva sin pensar 
en el beneficio y el derecho al trabajo. “Ya esta 
denuncia fue enviada al Gobierno Nacional, 
la ministra de Trabajo, Gloria Inés Ramírez, 
también conoce esta problemática”. 

“Una de las entidades financiarías que más 
licenciado a trabajadores en lo que van del año 
2024, es BBVA, más o menos cerca de 300 per-
sonas en el país. También, Bancolombia estaría 
realizando despidos.

Las directivas, estarían llamando a los em-
pleados para llegar a un acuerdo y liquidar el 
contrato.

Panorama laboral y tareas pendientes
En este sentido, Juan Pablo Tovar, presidente 

de la Central Unitaria de Trabajadores CUT-

Huila, hizo un diagnóstico de la situación laboral 
en la región: “esta problemática es más grave en el 
Huila, que en el resto del país y lo digo porque la 
‘tercerización’ es similar, más del 70% de los traba-
jadores se encuentran así, y en la región la informa-
lidad es más amplia y hace mucho más compleja 
las condiciones de vida de los trabajadores. Es una 
razón por la cual nosotros respaldamos este proyec-

to político, porque históricamente 
hemos luchado por un estatuto 
del trabajo”.

El líder agregó que la reforma 
laboral, tiene avances importan-
tes, como es la estabilidad laboral 
para los trabajadores.

“Y esta es una movilización de 

William 
Polanco, 

vocero de 
la Unión de 
Empleados 
Bancarios, 
denunció: 
“estamos 
inconfor-

mes con las 
entidades 

financieras, 
quienes es-

tán realizan-
do despidos 

masivos a 
causa de la 
‘digitaliza-

ción’, están 
suprimiendo 
cargos, como 
lo dije ante-
riormente 

despidiendo 
compañeros 

y no nom-
bran a nadie, 

porque nos 
está reem-
plazado la 

tecnología”.

Cerca de 7.000 ciudadanos llenaron las calles este 1 de mayo. 

Los trabajadores mostraron su respaldo al Gobierno.   

Los campesinos apoyan las reformas del Gobierno Nacional. Los ‘comuneros’ acompañaron la marcha y denunciaron recrudecimiento del conflicto armado. 

 Seguidora del presidente Gustavo Petro. 

Leyla Rincón, representante a la Cámara por el Huila.
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Informe

Desempleo en Colombia subió 
en marzo, Neiva no se salvó
n La tasa de desocupación para el total nacional en marzo de 2024 fue del 14,4 % para las mujeres, mientras que la de los hom-
bres fue del 8,9 % (variaciones estadísticamente significativas), con una brecha de género de 5,5 puntos porcentuales. Neiva 
cerró con 12,7% de desocupación.

DIARIO DEL HUILA, INFORME

El Departamento Adminis-
trativo Nacional de Estadís-
tica (DANE) informa que la 

tasa de desocupación para el total 
nacional en marzo de 2024 alcan-
zó el 11,3 %, lo que representa un 
aumento de 1,3 puntos porcen-
tuales (p.p.) frente al mismo mes 
del año anterior (10,0 %). Este 
incremento es estadísticamente 
significativo.

A su vez, en marzo de 2024 
se observa una disminución en 
la Tasa Global de Participación 
(TGP) de 0,4 puntos porcentua-
les, al pasar del 64,3 % al 63,9 %. 
También se registró una caída de 
1,2 p.p. en la Tasa de Ocupación 
(TO), pues en marzo de 2024 se 
ubicó en el 56,7 % frente al 57,9 
% del marzo 2023. Por su parte, 
en las 13 ciudades y áreas me-
tropolitanas se presentaron au-
mentos muy leves, en las tasas 
mencionadas y en la tasa de des-
ocupación.

En cuanto a la brecha de gé-
nero, se registró un aumento de 
0,5 puntos porcentuales, al pasar 
del 5,0 % (marzo de 2023) al 5,5 
% en marzo de 2024. La tasa de 
desocupación entre las mujeres 
aumentó 1,5 p.p., mientras que 
la de los hombres subió 1,0 p.p.

En lo que tiene que ver con 
la población ocupada, se expe-
rimentó un descenso del 0,7 % 
en el total nacional. En las otras 
cabeceras se presentó una varia-
ción significativa del -4,2 %, con 

una contribución de -1,1 puntos porcentuales. En 
cambio, en las 13 ciudades y áreas metropolitanas 
se registró una variación positiva de 1,5 %, con una 
contribución de 0,7 p.p.

Agricultura, ganadería, caza, sil-
vicultura y pesca fue la rama de 
actividad económica que presentó 
mayor disminución de la pobla-
ción ocupada, seguida por Aloja-
miento y servicio de comida; y 
por Administración pública y de-
fensa, educación y atención de la 
salud humana. En contraste, Su-
ministro de electricidad, gas, agua 
y gestión de desechos registró el 
mayor aumento en el número de 
ocupados.

La población desocupada a nivel 
nacional aumentó en 339 mil per-
sonas en marzo de 2024, en com-
paración con el año anterior. Este 
crecimiento presentó variaciones 
significativas en el total nacional 
y en otras cabeceras con el 13,3 % 
y el 33,3 %, respectivamente. Asi-
mismo, La población fuera de la 
fuerza laboral tuvo un incremen-
to de 382 mil personas y una va-
riación del 2,7% en el tercer mes 
de 2024, respecto al mismo mes 
de 2023. También los dominios 
Otras cabeceras y el de 10 ciuda-
des (que incluye Tunja, Floren-
cia, Popayán, Valledupar, Quib-
dó, Neiva, Riohacha, Santa Marta, 
Armenia y Sincelejo) presentaron 
variaciones significativas del 5,8 
% y el 3,9 %, respectivamente.

Es importante destacar que se 
reportaron disminuciones en las 
tasas de informalidad laboral tan-
to a nivel nacional como en las 
13 principales ciudades y áreas 
metropolitanas en el mes y el tri-
mestre de enero - marzo de 2024, 
con variaciones estadísticamente 
significativas en el total nacional 
para ambos periodos, y en las 23 
ciudades y áreas metropolitanas, 
para el trimestre.

Finalmente, en el total nacio-
nal, la tasa de desocupación des-
estacionalizada preliminar para 
marzo de 2024 fue del 10,9 %, 
mientras que en febrero de 2024 
fue del 10,7 %. Para las 13 ciuda-
des y áreas metropolitanas, la tasa 
de desocupación desestacionaliza-
da preliminar fue del 10,7 % en 
marzo de 2024 frente al 10,8 % 
de febrero de 2024.

En marzo de 2024, la tasa de 
desocupación en el total de las 13 
ciudades y áreas metropolitanas 
fue 10,8%, mientras que en mar-
zo de 2023 fue 10,5%. Por su par-
te, la tasa global de participación 
se ubicó en 67,1% y la tasa de 
ocupación en 59,9%. En el mismo 
mes del año anterior, estas tasas 
fueron 66,8% y 59,8%, respecti-
vamente.

El Dane 
señaló que la 
tasa global de 
participación 

se ubicó 
en 63,9 %, 

mientras que 
en el mismo 
mes del año 
anterior fue 

64,3 %. Final-
mente, la tasa 
de ocupación 
fue 56,7 %, lo 

que repre-
sentó una 

disminución 
de 1,2 puntos 
porcentuales 

respecto al 
mismo mes 

de 2023 (57,9 
%).

La desocupación en el país es una de las mayores preocupaciones del Gobierno.
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Se extinguen las familias 
numerosas y crece el 
número de hogares que 
vive en arriendo

El país completó en 2023 siete 
años consecutivos de caídas en su 
tasa de natalidad, hecho que tiene 
profundos efectos en la sociedad 
y la economía. Esto no sólo reper-
cute en temas como un cambio en 
la pirámide poblacional, con me-
nos jóvenes y más viejos, sino en 
la formación de los hogares, que 
cada vez tienen menos miembros.

La más reciente Encuesta 
de calidad de vida (ECV) del 
Dane, con datos a 2023, mues-
tra que, hace 20 años, cada ho-
gar en Colombia tenía en pro-
medio 3,9 personas. Al cierre 
del año pasado, eran 2,9. Esto 
significa que, de los 18 millo-
nes de hogares contabilizados 
en el país, 3,4 millones eran 
unipersonales; 4,5 millones 
tenían dos personas; 4,2 mi-
llones, tres personas; 3,3 mi-
llones, cuatro personas, y 2,48 
millones, cinco personas o más.

Bogotá es la ciudad con más ho-
gares conformados por una sola 
persona, con 700.000 al cierre de 
2023, mientras que Vaupés es el 
departamento con menos familias 
de ese tamaño, con apenas 2.000. 
Por el contrario, Antioquia es el de-
partamento con familias más nu-
merosas, pues registra 294.000 con 
cinco o más miembros.

La ECV ratifica también que 
Colombia es un país cada vez 
más urbano. De los 18 millones 
de hogares, 13,9 millones viven 
en las cabeceras municipales y el 
resto en centros poblados rurales.

Total, nacional trimestre
En el total nacional, la tasa de 

desocupación del trimestre enero 
- marzo 2024 fue 11,9%, mien-
tras que en el mismo periodo de 
2023 fue 11,7%. La tasa global de 
participación se ubicó en 63,7% y 
la tasa de ocupación en 56,1%. En 
el trimestre enero - marzo 2023, 
estas tasas fueron 63,8% y 56,4%, 
respectivamente.

Población ocupada según 
rama de actividad

En el mes de marzo de 2024, el 
número de personas ocupadas en 
el total nacional fue 22.645 miles 
de personas. Las ramas que más 
aportaron a la disminución de la 
población ocupada fueron Agri-
cultura, ganadería, caza, silvicul-
tura y pesca (0,9 puntos porcen-
tuales); Alojamiento y servicios 
de comida (0,4 puntos porcen-
tuales) y Administración pública 
y defensa, educación y atención 
de la salud humana (0,3 puntos 
porcentuales).

Ranking de ciudades según 
tasa de desocupación

Para el trimestre enero - mar-
zo 2024, de las 23 ciudades y 
áreas metropolitanas, las que 
presentaron mayores tasas de 
desocupación fueron: Quibdó 
(29,7%), Riohacha (21,8%) y 
Florencia (17,4%). Las ciuda-
des con menor tasa de desocu-
pación fueron: Medellín A.M. 
(10,9%), Villavicencio (10,8%) 
y Bogotá D.C. (10,6%).

El reporte 
indicó que, 
para el mes 

de marzo de 
2024, el des-

empleo en 
Colombia fue 

de 11,3 %, lo 
que significó 

un alza de 
1,3 % frente 

al mismo 
periodo de 

2023, cuando 
la cifra 



A lo largo de la historia Europa 
ha sido un socio comercial clave 
para productores y exportadores 
de café colombiano. Su mercado 
representa una cuota cercana al 
20% del total de las exportacio-
nes que realizamos anualmente, 
primando destinos como Alema-
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Colombia ganó en Congreso AIPS

Una maravillosa experiencia 
hemos vivido en el marco del 
Congreso 86 de la Asociación In-
ternacional de la Prensa Deporti-
va (AIPS), celebrado en la ciudad 
de Santa Susanna – Barcelona 
del 28 de abril al 2 de mayo. No 
queda duda el potencial académi-
co e informativo que depara un 
evento de esta naturaleza, el cual 
es dirigido por el italiano Gianni 
Merlo, presidente de la organiza-
ción matriz del periodismo de-
portivo mundial.

Hubo charlas espectaculares, 
entre ellas la presentación que 
hiciera Juan Campolier, Alcalde 
de Santa Susanna, quien mostró 
las bondades de su ciudad, turís-
tica por excelencia y quien pro-
mueve el deporte como una de las 
banderas. Hubo dos espacios que 
tuvieron cautiva la atención de los 
88 delegados del mismo número 
de países que asisten al certamen. 
El primero fue el relacionado con 
Juegos Olímpicos París 2024 y 
el segundo los Campeonatos que 
promueve la UEFA, entre ellos la 
Champions League.

Y qué decir del momento en 
el cual subió al escenario una de 
las glorias del atletismo más bri-
llantes del planeta. Se trató del 
estadounidense Edwin Moses, el 
rey de los 400 metros vallas. Se 
refirió al estreno de su película 
que cuenta su biografía. Se sumó 
un panel con expertos de diver-
sos medios periodísticos e ins-
tituciones (Marca, El Deportivo, 
UNESCO etc.) quienes aborda-
ron la inteligencia artificial. Sa-
lieron conceptos variados. Pensar 
que este tema de moda vaya a 

Jueves 2 de mayo de 2024  / www.diariodelhuila.com

La Ptar, una incertidumbre
Actualmente en todas las ciudades del mundo, 

el sistema de tratamiento de aguas residuales se 
ha constituido en una alternativa para adelantar 
proyectos que conduzcan a apoyar los procesos 
de recuperación y el aprovechamiento del recur-
so hídrico contaminado, que emana de las acti-
vidades económicas y de los hogares. De 1102 
municipios del país, solo 541 cuentan con PTAR. 
Esta estadística es resultado del informe “Estu-
dio Sectorial de los servicios públicos domicilia-
rios de Acueducto y Alcantarillado”, presentado 
a inicios del año 2022, por la Superintendencia 
de Servicios Públicos Domiciliarios (Superser-
vicios). El DANE ratificó esta información cuan-
titativa. Actualmente la Ruta del Magdalena ha 
dejado importantes hallazgos a lo largo del re-
corrido de sus 1.540 kilómetros. Aparte de la 
belleza de la gente, la flora y la fauna encontrada 
en la región, se comprobó que de los 130 muni-
cipios ubicados a la orilla del Magdalena solo el 
36.9% cuenta con una PTAR.

Los expertos consideran que las aguas residua-
les, son la combinación de aquellas aguas que 
han sido utilizadas en las industrias, hogares, 
comercios, instituciones o actividades ganaderas, 
a las que eventualmente se suman aguas pluvia-
les y subterráneas. También son llamadas aguas 
negras por el color que adquieren. A nivel local 
se han realizado múltiples foros y reuniones 
gremiales con las administraciones municipales 
de Neiva, y a la fecha no se han empezado las 
obras de la Ptar para Neiva. Puras intenciones 
que han sido ineficaces. Dichas acciones guber-

namentales no han tenido una secuencia que 
conduzca a sanear esta problemática ambiental. 
Es importante que dentro del Plan Municipal de 
Desarrollo, que se empieza a debatir hoy en el 
Concejo de Neiva, quede incorporada y aproba-
da esta iniciativa.  

La PTAR se define como una planta de tra-
tamiento de aguas residuales, un conjunto de 
obras, instalaciones y procesos para tratar el 
preciado líquido, usado por una comunidad o 
industria. En estas plantas se realiza limpieza 
para que pueda ser devuelta de forma segura 
al medioambiente, durante el proceso se elimi-
nan sólidos como plásticos, trapos y vísceras, 
hasta arena. 

Por este motivo, es loable el esfuerzo que está 
desarrollando las Ceibas Empresas Públicas de 
Neiva, para solucionar las trabas jurídicas para 
que se pueda desarrollar esta importante obra 
que contribuirá a evitar que las aguas residuales 
de los neivanos lleguen directamente al río Mag-
dalena. El estado actual jurídico de la PTAR con 
la empresa Hydrozan, se encuentra pendiente de 
liquidación y no es procedente realizar este pro-
ceso; la interventoría se encuentra terminada y 
no se tiene un respaldo presupuestal para finan-
ciarla. El plan no está en ejecución, ni en cuentas 
por pagar. Bastante compleja la situación. Pero 
vale la pena. La iniciativa de la sociedad neiva-
na y el accionar gubernamental, buscan gene-
rar sinergias para definir la construcción de este 
megaproyecto, que lograría minimizar los niveles 
de contaminación del río Magdalena.

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

sustituir al periodista fue pues-
to en duda, pero si coincidieron 
que el comunicador debe prepa-
rarse más, porque vendrán mu-
chos retos.

Sin duda, las conferencias resul-
taron atractivas y de interés todas, 
sin embargo, para Colombia el 
momento más expectante, era es-
perar el anuncio de Gianni Merlo, 
Presidente de AIPS Mundial, so-
bre la sede del Congreso Electivo 
para 2026. Nuestro país se pos-
tuló junto a China y Marruecos. 
Noticia bomba, Colombia ma-
terializó el apoyo del Ejecutivo 
Mundial, que integran 24 países. 
Es así que la sede del Congreso 
Mundial número 88 será Carta-
gena, una ciudad atractiva y sede 
de grandes eventos.

Debo reconocer el esfuerzo 
y gestión de Carlos Julio Cas-
tellanos, presidente de AIPS 
América e integrante del Eje-
cutivo Mundial. Su trabajo fue 
a pulso y con guantes de seda. 
No era fácil que Colombia fue-
ra escogido sede. El europeo y 
el mismo africano, espera que 
estos certámenes se realicen en 
el viejo continente por cuestio-
nes de costos de transporte. El 
país cafetero ganó la partida y 
junto a ACORD COLOMBIA al 
lado de Castellanos Rincón, li-
deraremos el montaje del Con-
greso AIPS que por primera vez 
y tras cien años, se hará en Co-
lombia.

El compromiso para el desarro-
llo de esta magna cita será deter-
minante por parte del Gobierno 
que preside el Dr. Gustavo Petro. 
A Colombia vendrán no menos 
de 80 países del mundo. Será el 
momento preciso y la vitrina nú-
mero uno para exhibir nuestras 
riquezas.  Entidades como FON-
TUR, Mindeporte y COC entre 
otras; ayudarán a liderar este es-
pacio. El futuro depara momentos 
espléndidos para el periodismo 
deportivo colombiano.

nia y Bélgica, acompañados de 
otros mercados relevantes como 
Países Bajos, España, Francia 
e Italia. Adicional a esto, países 
como Alemania y Suiza han sido 
líderes en la cooperación en ma-
teria de financiación y desarrollo 
para la innovación y sostenibi-
lidad de la industria cafetera en 
Colombia.

El mercado europeo es par-
ticular, pues es uno de los más 
exigentes en cuanto a políti-

cas sostenibles, no sólo hacia 
el sector de alimentos sino 
con la generalidad de sus in-
dustrias. Su consumidor tiene 
una mayor consciencia acer-
ca del impacto ambiental y la 
desigualdad que enfrentan los 
productores, a veces acompa-
ñada de políticas de compra o 
sueldos que no les benefician, y 
reconocen que su decisión en la 
compra puede jugar un rol rele-
vante para revertir malas prác-

ticas sociales y ambientales en 
los lugares de producción.

Desde hace algunos meses la 
Unión Europea comunicó a los 
países productores y principales 
importadores el Pacto Verde, una 
próxima normativa que no permi-
tirá el ingreso de café colombia-
no, o de ningún otro país produc-
tor, que no cumpla con políticas 
de deforestación. Esta decisión 
ha obligado a caficultores y co-
mercializadores a trabajar juntos 

para adaptarse velozmente a las 
nuevas políticas. En Entorno, por 
ejemplo, compartimos informa-
ción y oportunidades relevantes 
para que los productores de nues-
tra comunidad puedan aprender 
y adaptarse a estas nuevas nor-
mativas que pueden verse como 
una barrera, o como una oportu-
nidad, dependiendo de la pers-
pectiva del analista.

Santiago   
Ospina 
López

Faiver 
Hoyos 
Hernández 

OPINANDO Y DANDO 

Email:faiverhoyos@gmail.com 
Twitter (X) @FaiverFaiver
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Gasolina deberá seguir 
subiendo de precio
María Elsa Bermeo
Es que, para el ministro de 
Hacienda, hay una peque-
ña brecha, que no estaba 
prevista y hay que subsa-
narla con el aumento de la 
gasolina nuevamente. Qué 
argumento tan forzado, 
bandidos. Todo es mentiras 
en este gobierno.

Adonis 
Tupac 
Ramírez

El Río Magdalena, esa arteria 
fluvial que ha sido cuna y susten-
to de civilizaciones, enfrenta hoy 
uno de sus mayores desafíos jus-
to en su paso por Neiva, nuestra 
capital. A pesar de su importancia 
ecológica y económica, la relación 
entre Neiva y este emblemático 
río parece estar marcada por el 
descuido y la deuda ambiental.

El Río Magdalena no solo es vi-
tal para la biodiversidad de la re-
gión y el país, sino que también 
es fundamental para la economía 
local, apoyando desde la pesca ar-
tesanal hasta ser una potencial 
fuente turística. Sin embargo, su 
realidad actual dista mucho de ser 
la ideal, con problemas que van 
desde la contaminación hasta la 
intervención de su cauce natural.

La contaminación del río por 
actividades industriales, agrícolas 
y residuales es palpable. Plásti-
cos, desechos industriales y aguas 
residuales sin tratar desembocan 
en sus aguas, deteriorando la ca-
lidad del agua y afectando la vida 
acuática y las comunidades que 
de ella dependen. Este escenario 
no solo impacta negativamente 
en el ecosistema, sino que tam-
bién mancha la imagen de Neiva 

como ciudad responsable con su 
entorno natural.

Es más que evidente que los 
Neivanos tenemos una deuda his-
tórica con el Río Magdalena. Las 
autoridades locales junto a la co-
munidad debemos unirnos para 
cambiar esta situación. Es urgente 
desarrollar e implementar planes 
de manejo ambiental que inclu-
yan la limpieza y conservación 
del río, regulaciones más estric-
tas para el vertimiento de resi-
duos incluyendo la construcción 
de la PTAR y adelantar campa-
ñas educativas que promuevas la 
conciencia y la responsabilidad 
ambiental entre los ciudadanos.

La reforestación de las áreas ri-
bereñas con especies nativas po-
dría ser un comienzo para restau-
rar la salud del río. Estas zonas 
verdes no solo ayudarían a filtrar 
los contaminantes antes de que 
lleguen al río, sino que también 
fortalecerían la biodiversidad lo-
cal y embellecerían los espacios 
urbanos.

Además, fomentar el ecoturis-
mo podría ser una estrategia para 
que más personas reconozcan el 
valor del río y participen activa-
mente en su conservación. Expe-
riencias de turismo sostenible y 
educativo en torno al Río Mag-
dalena podrían convertirse en una 
fuente de ingresos y orgullo para 
la ciudad.

En años anteriores, tuve que re-
coger a mi hijo en el colegio, en la 
carrera primera por el barrio Cán-
dido, y paré un taxista, pero este 
se paró en la mitad de la cuadra, y 
al hacerlo casi se estrella con unos 
motociclistas que iban en esas mo-
tos extraordinarias que circulan en 
nuestro territorio con capacidad 
para 3 personas. Como estaba de 
afán, me subí al taxi sin percatar-
me de que estaría ingresando a una 
de las tantas aventuras que se viven 
en estas tierras, que ni la afama-
da serie de Rápido y Furioso las 
iguala. El señor de la moto insul-
tó con palabras que no me había 
imaginado que existían y el taxista, 
“muy decente el señor”, respondió 
con otro calibre, que me imagina-
ba a los miembros de la Real Aca-
demia de la Lengua cortos en tinta 
para poder asimilar y plasmar en 
el diccionario semejante creativi-
dad de insultos.

La suerte estaba echada, y los 
vehículos se acercaban y alejaban 
cada vez que querían transmitir lo 
que en sus más profundas (y creo 
que podridas) entrañas salía, con 
rostros que se desfiguraban a cada 
palabra, mientras que mi hijo, de 
tan solo 10 años en ese entonces, 
observaba sorprendido. Yo estaba 
muy tranquilo, pues soy de una 
tierra donde nacen muchos y se 
crían pocos, y donde se dice joco-
samente que las fiestas sin muertos 
no estuvieron buenas.

Como cuestión del universo 
cómplice, y con el ánimo de agre-
garle un poco de adrenalina al 
asunto, el semáforo se puso en rojo 
y de repente los individuos tuvie-
ron que frenar y quedar cara a cara, 

y me pregunté: “¿Y ahora qué irán 
a hacer estos guaches?” Para no 
disminuir la expectativa de la sor-
presa, el taxista, como uno de los 
protagonistas principales de esta 
historia, abrió la puerta, se agachó, 
levantó su tapete y sacó un mache-
te que parecía la espada del Rey 
Arturo. Confieso que he mirado 
¿Cómo es posible guardar un ma-
chete tan largo debajo del tapete 
en mi carro y no he podido? Claro, 
los de la moto salieron corriendo 
apenas vieron al loco del machete, 
que mínimo les iba a quitar la ca-
beza si lo esperaban. Yo, en medio 
del shock de esta escena, vi cómo 
el afamado taxista regresó al taxi 
que ya había generado congestión 
en la carrera primera, volvió y se 
agachó a guardar su herramienta 
de trabajo en el tapete, se subió 
muy excitado al taxi, me miró por 
el espejo y me preguntó: “¿Cómo la 
vio?” Yo no sabía si reírme, llorar o 
salir corriendo del carro, manejado 
por semejante lunático, y la sensa-
tez me dijo que debería conservar 
la calma y hacer como si todo lo 
visto y ocurrido fuese uno de los 
tantos gajes del oficio de ser ta-
xista. El señor, muy orgulloso, me 
dijo: “Y esta es la segunda vez que 
me pasa en esta semana”. Con esa 
sentencia, los pocos minutos que 
faltaban para llegar a mi casa se 
me hicieron como un año.

Esa historia real, que me pasó, 
intentó repetirse recientemente 
cuando otra taxista se me adelan-
tó, no entiendo por qué, y comenzó 
a insultarme y hacerme la señal de 
pistola con tal fuerza que imagi-
no esperaba que yo reaccionara de 
manera violenta. Obviamente, mis 
años de educación y de maestro 
no me permiten sacar el algecire-
ño y me tuve que contener ante 
la injusticia, nuevamente realiza-
da esta vez con mi hijo como un 
adulto a quien le invité a serenarse 
y obviar a aquel guache que nueva-
mente me refuerza la importancia 
de trabajar en cultura ciudadana 
en nuestra amada Neiva.

manera constructiva y educativa, 
sin estigmatizar. La colaboración 
con los psicólogos escolares y la 
dirección del colegio es vital para 
abordar estos problemas de ma-
nera integral y profesional.

Por otro lado, los padres tienen 
un papel igualmente significati-
vo. El hogar debe ser el primer 
frente de apoyo emocional y se-
guridad para el niño. Los padres 
deben estar atentos a cualquier 
cambio en el comportamiento de 
sus hijos que pueda indicar que 
están siendo acosados o, preocu-
pantemente, que están acosando 
a otros. La comunicación abierta 
y constante entre padres e hijos es 
esencial. Preguntar sobre su día a 
día, conocer a sus amigos y estar 
atentos a su vida online son pasos 
necesarios para detectar proble-
mas antes de que escalen.

Además, los padres deben tra-
bajar de la mano con la escuela. 
Participar en reuniones escolares, 
estar en contacto con los maestros 
y apoyar las políticas de preven-
ción de acoso de la escuela son 
prácticas que deben fomentarse. 

También es fundamental que 
tanto educadores como padres 
fomenten un ambiente de respe-
to, inclusión y empatía, tanto en 
casa como en la escuela. Educar 
en valores, enseñar sobre las con-
secuencias del acoso y promover 
actividades que refuercen la au-
toestima, respeto a la diferencia y 
las habilidades sociales son esen-
ciales.

El papel del los padres y educadores en 
la prevención y manejo del bullying

Hoy dos de mayo se conmemo-
ra el día mundial contra el acoso 
escolar o bullying; esta  es una 
problemática que persiste con se-
rias implicaciones en el desarro-
llo emocional, social y académico 
de los niños y adolescentes. Por 
este motivo, el papel de los pa-
dres y educadores es fundamen-
tal no solo para detectar y actuar 
frente a situaciones de acoso, sino 
también para prevenir que estas 
ocurran.

Los educadores son frecuente-
mente los primeros en observar 
dinámicas de acoso debido a su 
proximidad constante con los estu-
diantes en el entorno escolar. Su rol 
es doble: deben ser tanto vigilantes 
como mediadores. Es esencial que 
estén capacitados para identificar 
las señales de acoso, que pueden 
ser tanto físicas (lesiones corpora-
les o daños en sus útiles u objetos 
personales) como emocionales y 
conductuales (retraimiento, cam-
bios en el rendimiento escolar o 
ansiedad). Reconocer estos signos 
permite una intervención tempra-
na, la cual es clave para mitigar los 
efectos del acoso.

Una vez identificado un caso de 
acoso, es crucial que el educador 
actúe. Esto implica hablar con las 
víctimas y los perpetradores por 
separado y en conjunto, siempre 
buscando manejar la situación de 

Las marchas realizadas en la capital opita que lograron una gran convocatoria con ocasión al Día Inter-
nacional del Trabajo.

Neiva y su deuda pendiente con el Río 
Magdalena

Yanire Arismendi
La líder llanera dirige la 
Asociación de Propietarios 
de Reservas Naturales de la 
Sociedad Civil de la Orino-
quía, uno de los núcleos de 
conservación ciudadana más 
grande del país. Incluso antes 
de aparecer en pantalla, y 
a manera de saludo, Yanire 
Arismendi deja entrar un 
atardecer rojo y naranja por 
la cámara de su celular: “¡Mira 
qué belleza!”, se escucha su 
voz en off. Son poco más de 
las cinco de la tarde, y al fon-
do se escuchan aves cantar, 
y se ven las sombras recorta-
das de algunos árboles, una 
hamaca y un techo de palma, 
contra la luz colorida.

Carlos 
Yepes A.

Alfredo 
Vargas 
Ortiz 

Orgullosamente Docente de la 
Universidad Surcolombiana 
Doctor en Derecho Universi-
dad Nacional de Colombia
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Economía

Prosperidad Social entregará 
subsidio de gasolina a taxistas
n Competaxi será reglamentado con una entrega por única vez, beneficiando hasta a dos conductores por vehículo, siempre 
y cuando cumplan con los requisitos y el proceso de postulación.

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA

Tras una serie de acuerdos 
conseguidos entre el Go-
bierno nacional y el gre-

mio de taxistas, por consecuencia 
del incremento en el precio de los 
combustibles, Prosperidad Social 
anunció cómo se estará llevado a 
cabo las transferencias moneta-
rias de compensación por el ele-
vado valor de la gasolina.

De acuerdo con lo señalado por 
Prosperidad Social en la tarde del 
martes 30 de abril, el Estado in-
formó que se estaría implemen-
tando un apoyo que mitigara las 
afectaciones sociales y económi-
cas que se han visto implicados 
los taxistas del territorio nacional 
por el alza en el combustible.

Según datos preliminares, di-
chos apoyos oscilarán entre los 
400.000 y 500.000 pesos, buscan-
do beneficiar a más de 45.000 ta-
xistas que han participado en la 
iniciativa, por lo que el Estado 
espera bajar los gastos de este gre-
mio a lo que se refiere con la ad-
quisición de la gasolina.

Así se implementará la 
medida de compensación

Prosperidad Social resaltó que 
en un trabajo conjunto con los 
ministerios de Transporte y Ha-
cienda se implementará la me-
dida Competaxi, iniciativa que 
como se indicó buscará dismi-
nuir la afectación económica de 
ese sector productivo, por medio 
de transferencias para aminorar 
las afectaciones sociales y econó-
micas que se pudieron generar a 
partir del aumento del costo del 
combustible.

Sin embargo, dichas transferen-

cias de compensación sobre la economía estarán 
focalizadas y priorizadas para los taxistas que per-
tenezcan a hogares y comunidades en pobreza y 
vulnerabilidad socioeconómica.

Además, será Prosperidad Social la única entidad 
encargada del proceso de transferencias de los apo-
yos monetarios. La dependencia añadió que Com-
petaxi será reglamentado con una entrega por úni-

ca vez, beneficiando hasta a dos 
conductores por vehículo, siempre 
y cuando cumplan con los requi-
sitos y el proceso de postulación, 
los cuales son:

Tener licencia de conducción 
vigente en las categorías C1, C2 
o C3.

Que el vehículo registre como 
tipo de combustible exclusiva-
mente gasolina motor corriente.

Tener vigente el Seguro Obli-
gatorio de Accidentes de Tránsito 
(Soat) y la Revisión Tecno-me-
cánica y de Emisiones Contami-
nantes.

Toda la información de los 
mecanismos de entrega de las 
transferencias a los taxistas be-
neficiarios de la iniciativa que 
cumplan con los criterios de 
identificación y las validacio-
nes de antifraudes, serán co-
municados por los canales de 
atención e información oficia-
les del Ministerio del Transpor-
te y de Prosperidad Social.

“Digamos, la demora estaba en 
que no había una normatividad. 
Sí, el presidente sale y hace el 
anuncio - vamos a compensar a 
los taxistas el alza de la gasolina, 
porque se han visto afectados, con 
una transferencia por una vez-”, 
comentó el director de Prosperi-
dad Social, Gustavo Bolívar.

El director sumó que tanto el 
Ministerio de Hacienda y Crédito 
Público y la cartera de Transpor-
te efectuaron un análisis riguro-
so para determinar el monto y el 
procedimiento para la identifica-
ción de los conductores benefi-
ciarios potenciales elegibles para 
recibir dicha transferencia.

Lo anterior, para que Prosperi-
dad Social adelantara la valida-
ción de los potenciales beneficia-
rios a través del Registro Social 
de Hogares e implementará los 
procedimientos antifraudes, que 
garantizar la transparencia y 
cumplimiento de los requisitos 
del proceso para la entrega de la 
transferencia monetaria.

“No tenían era cómo disper-
sarlos, cómo encontrarlos. En-
tonces el Ministerio de Hacienda 
y el Ministerio de Transporte se 
acercaron al DPS para decirnos 
— ustedes tienen esos sistemas de 
focalización tan efectivos, ayúde-
nos a encontrar a los taxistas que 
estén en Sisbén para que ustedes 
le hagan la transferencia. — En-
tonces va a ser un convenio in-
teradministrativo que estamos a 
punto de firmar para que el Mi-
nisterio de Hacienda nos ponga 
acá el dinero y nosotros se lo en-
treguemos a esos taxistas”, expli-
có Bolívar.

Será Prospe-
ridad Social 

la única 
entidad en-
cargada del 
proceso de 
transferen-
cias de los 

apoyos mo-
netarios. La 

dependencia 
añadió que 
Competaxi 
será regla-
mentado 
con una 

entrega por 
única vez, 

beneficiando 
hasta a dos 

conductores 
por vehículo, 

siempre y 
cuando cum-
plan con los 

requisitos.

Tanto el Ministerio de Hacienda y Crédito Público y la cartera de Transporte efectuaron un análisis riguroso para determinar el monto y el 
procedimiento para la identificación de los conductores beneficiarios.

Los ministerios de Hacienda y Transporte con Prosperidad Social, implementarán Competaxi, una medida busca 
disminuir la afectación económica de este sector productivo a través una trasferencia.
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Mastólogos responden a las 
barbaridades del minSalud 
sobre el cáncer de seno

n El ministro, “utilizan-
do términos inapro-
piados como “mutila-
ción”, refiriéndose a la 
mastectomía radical, 
genera desinforma-
ción y, lo más grave, 
puede alejar a las 
mujeres atemorizadas 
de la posibilidad de 
ser tratadas oportuna-
mente”, dice la ACM.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

Durante su intervención en 
el Foro Ideológico, que or-
ganizó la organización po-

lítica ¡En Marcha!, el ministro de 
Salud, Guillermo Alfonso Jarami-
llo, hizo una serie de declaracio-
nes que generaron fuerte rechazo 
en el sector de salud. Según el jefe 
de esta cartera, algunos de los tra-
tamientos que se emplean para 
tratar el cáncer de mama, como 
la mastectomía, son “destructo-
ras”. “¿Cómo quedan las mujeres 
después de una mastectomía?”, se 
preguntó Jaramillo.

Se refiere a una cirugía que, en 
la mayoría de los casos, se hace 
para tratar el cáncer de mama, el 
que más afecta a las mujeres en 
Colombia y el mundo.

“El negocio está en esos hospi-
tales que les mostré. Radiación, 
quimioterapia, radioterapia, ci-
rugías, toda la mama, operación 
radical, limpieza de ganglios lin-
fáticos, que es destructora. ¿Cómo 
quedan las mujeres después de 
una mastectomía?”, manifestó Ja-
ramillo.

La Asociación Colombiana de 
Mastología (ACM) se pronunció 
al respecto a través de un comu-
nicado. “Consideramos necesario 
pronunciarnos en razón a las rei-

teradas declaraciones por parte del ministro de Sa-
lud, respecto a su opinión personal sobre los trata-
mientos quirúrgicos, quimioterapia y radioterapia 
existentes en el manejo del cáncer de mama, 
porque, utilizando términos inapropiados como 
“mutilación”, refiriéndose a la mastectomía radi-
cal, genera desinformación y, lo más grave, puede 
alejar a las mujeres atemorizadas de la posibili-
dad de ser tratadas oportunamente”.

A través de un comunicado, la ACM aseguró que 
no toma decisiones para afectar el bienestar ni la 
integridad de las mujeres: “Cumplimos a cabalidad 
las guías internacionales basadas en la evidencia de 
manejo, completamente avaladas y supervisadas por 

nuestros organismos reguladores 
nacionales. Los avances técnicos y 
tecnológicos de los últimos años 
permiten resultados oncológicos 
y estéticos favorables. No apli-
carlos o desconocerlos traería un 
riesgo inminente a la vida de las 
pacientes”.

Para la entidad, “las decisiones 
terapéuticas como quimioterapia, 
radioterapia y cirugías, en la ac-
tualidad, han permitido dismi-
nuir la morbilidad y mortalidad 
por cáncer de mama. La decisión 
de cuál de ellas se implementa en 
cada paciente está condicionada 
por múltiples factores, como el 
estadio al realizar el diagnóstico, 
las características histológicas de 
los tumores y el grupo de ries-
go de nuestras pacientes. Siem-

pre, dentro de un enfoque 
de medicina personali-

zada”.
La ACM deja 
claro que “los 

casos en los 
que, para 
p re s e r va r 
la vida de 
n u e s t r a s 
p a c i e n -
tes, está 
indicada 
una ciru-
gía como 

la mastec-
tomía, nues-

tros cirujanos 
tienen el entre-

namiento adecua-
do para realizar las 

cirugías reconstructivas 
necesarias (contempladas 

y autorizadas por nuestro actual 
sistema de salud) para garanti-
zar calidad de vida con los mejo-
res resultados estéticos posibles. 
Afortunadamente, contamos con 
clínicas y hospitales de alta com-
plejidad, sin los cuales no podría-
mos ofrecer estos resultados.

“¿Cómo quedan las 
pacientes después 
de una mastectomía? 
Respondemos: Quedan 
vivas, con una mayor 
expectativa de vida, lo que 
les devuelve la esperanza 
y posibilidad de seguir 
aportando su valiosa 
presencia a sus familias y a 
la sociedad.

El gremio solicita, a través de 
su comunicado, que se respete, 
valore y muestre empatía a todas 
las valientes mujeres y familias 
que hoy libran batalla y esperan 
dar parte de victoria porque se 
sienten apoyadas por sus médi-
cos, quienes les ofrecen las me-
jores herramientas disponibles”.

Guillermo Alfonso Jaramillo levantó polémica con sus 
declaraciones sobre el tratamiento contra el cáncer de seno.

Según la Aso-
ciación Co-

lombiana de 
Mastología, 
el diagnósti-
co temprano 

del cáncer 
de mama 

es un pilar 
fundamental: 

“Manifesta-
mos nuestro 
compromiso 
de, cada día, 

estar más 
cerca de este 

objetivo”.

La ACM aseguró que no toma decisiones para afectar el bienestar de las mujeres.
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Clasidiario
avisosvarios@diariodelhuila.com

8712458

Finca Raiz01

Vehículos02

Venta artículos03

Animales04

Servicios05

Empleos06

Adultos07

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99670 FINCA VEREDA LOS CAUCHOS.  GUADALUPE  -  H $590.000.000
640-99666 CASA DOS PLANTAS B/NAZARETH.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-99663 APTO. 3ER. PISO B/MARIA AUXILIADORA.  GARZÓN  -  H $250.000.000
640-99550 FINCA EN CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99660 CASA B/PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $390.000.000
640-99658 CASA CIUDAD REAL.  GARZÓN  -  H $185.000.000
640-99654 CASA B/PALERMO - TEUSAQUILLO.  BOGOTA $1.200.000.000
640-99650 LOCAL EN LA TERMINAL DE TRANSPORTE.  GARZÓN  -  H $57.000.000
640-99644 CASA B/SANTA CLARA.  GARZÓN  -  H $760.000.000
640-99642 CASA B/NUEVA COLOMBIA.  GARZÓN  -  H $140.000.000

640-99671 APTO.302 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $680.000
640-162 LOCAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $800.000
640-99667 APTO. CON LOCAL B/NUEVA COLOMBIA.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99593 APTO 205 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $520.000
640-99657 LOCAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99591 APTO. 203 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $520.000
640-383 APTO. 201 B/CENTRO.  GARZON  -  H $500.000
640-99661 LOCAL  C.C PASEO DEL ROSARIO.  GARZÓN  -  H $770.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO. 704 T-2 CONJ. BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 B/CALAMARI CARRERA 3 w # 76B-24  $450.000,00 49m2
APTO. 302 B/CANDIDO CARRERA  1C # 38-08  $750.000,00 48m2
APTO. 304 CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO. 401 EDIF. LOS BALCONES  AV. LA TOMA # 11-75 $1.350.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
APTO. 302 B-B EDIF. EL PASO  CALLE 7 # 7-52 $800.000,00 94m2

ORIENTE
APTO. 3er/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 304  EDIF. MIRARDOR DE LA ORQUIDEA  CALLE 19 # 36/03/09 $1.150.000,00 59m2
APTO. 303 CARRERA 45B # 20-112  LA RIOJA $480.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CARRERA 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 401 T-1 CONJ. RES. MULTICENTRO CARRERA 15 # 23A-41  $1.650.000,00 84m2
APTO. 801 T-5 CONJ. RES. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 14  CONJ. RES. LA MANGUITA CALLE 76C # 2w-00  $1.850.000,00 101m2
CARRERA 5B # 60-16 EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CASA 65 PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05  $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2

CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2

ORIENTE
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $1.200.000,00 120m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA 9 VILLAS DEL CAMPO CALLE 8 # 100-06  $6.000.000,00 750m2
CALLE 22B # 44-80 B/ LOS COLORES $800.000,00 110m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2
CALLE 6 # 9-28 JULIAN FIERRO RIVERA (H) $1.200.000,00 184m2
CALLE 16A # 18-10 TIMANCO 3ERA ETAPA  $650.000,00 78m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE 73 # 3w-03 LA VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN  $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2

CALLE 50A # 26-40 VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CONJ. RES. TERRAVENTO. CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RES. CAMINIOS DE SANTIAGO.  
CARRERA 30 # 27-45 SUR   $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/JORGE ELIECER GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 GUADUALES $300.000.000 159m2
CASA B-3 HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105  $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/ EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 304 B-A7 CONJ. RES. SANTA CLARA  CARRERA 8A # 31-68  $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA  CALLE 78 # 8-42  $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RES.  MEDIA LUNA  CALLE 26B # 9AW-21  $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO.  502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RES. SAN JUAN PLAZA  CALLE 46 # 16-224  $340.000.000 99m2

PISO 9  T-7 CONJ. RES. MORADA DEL VIENTO  CALLE 68 # 7-5  $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 BL-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 BL-C BOSQUES DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA  CAR. 46 # 6-50  $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 301 CAR. 42 ENTRE CALLE 27 Y 28 CIUDADELA DE SAN NICOLAS  $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 EDIF.  OPALO CALLE 9 # 3-47  $200.000.000 41m2
APTO. 901 EDIF. COVADONGA   AV. LA TOMA # 7-44  $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
LOCAL 4 ALTO LLANO  CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C.  MEGACENTRO   $165.000.000 92mm2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2
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Nueva sede: Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 608-8668561

V E N TA  C A SA S

BARRIO 
MANZANARES. 

CALLE 20 SUR 28-39. 
INF. WhatsApp 

320 265 4367 o 
350 349 9798

VENDO CASA 
AMPLIA 
Y FRESCA 

 Av-Segunda, 
91m2, garaje. 

Precio $95.000.000 
Disponibilidad 

inmediata.
Whatsapps: 

3023660977

VENDO CASA 
Neiva 

ZONA NORTE 
Virgilio Barco

VENDO CASA NEIVA

Whatsapps:3023660977

Barrio Cacique Chuira (norte), Calle 74c 1D-35. 
91m2,  $92.000.000 DISPONIBILIDAD INMEDIATA.
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PRENSA

WEB

RADIO
ON LINE

REDES 
SOCIALES

Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 8712458

LOTES

$1.500m2
  ENTRADA A RIVERA 
CERCA A TRÁNSITO 

MUNICIPAL
NEGOCIABLE.

INFORMES: 
320  856 1891

VENDO LOTE EN 
RIVERA (H)

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

OFERTAS

COLEGIO DE 
PREESCOLAR 
Y PRIMARIA
REQUIERE DOCENTE 

PARA  INGLÉS, 
ESPAÑOL Y ARTISTICA

 Interesad(@)s  enviar hoja 
de vida al correo

lauraximena6589@gmail.com 

ASAP 
TRANSPORT NV

SERVICIOS: 
MUDANZA 

– ACARREOS - 
VIAJES DENTRO 

Y FUERA DE 
NEIVA

Contacto: 
 313 5483062

VEHÍCULOS

VENDO TOYOTA 
FORTUNER 2.7 

AUTOMÁTICA MODELO 
2015  ÚNICO DUEÑO

INF 
316 520 4782

APARTAMENTOS

VENTAS

  EN CONJ. RESIDENCIAL  
B/EL JARDÍN 

RECIÉN REMODELADO
$185.000.000  

  315 250 0578    

VENDO APTO.  
1ER PISO.   
AMPLIO, 

 ESQUINERO

BARRIÓ ALTICO - NEIVA
INFORMES

316 247 6845

VENDO O 
PERMUTO  

DOS (2)CASAS

ARRIENDO

ARRIENDO 
APARTAMENTO  
BARRIO ALTICO

2-HABITACIONES UN 
BAÑO COCINA SEMI 
INTEGRAL PATIO DE 

ROPAS BALCÓN 
INFORMES 

CEL. 3175050473

VENTAS VARIAS

SECTOR EXCLUSIVO 
DE IPANEMA

LOCAL NUEVO RECIÉN 
CONSTRUIDO 

MOBILIARIO NUEVO
Inf. WashApp  

316 371 9372  -  
311 814 0090

OPORTUNIDAD
VENDO 

RESTAURANTE 
BAR ACREDITADO 

(7 AÑOS DE 
TRAYECTORIA)
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La astrofísica y líder 
del Instituto Carl Sagan 
también habló sobre los 
avistamientos de ovnis.

Científicos 
creen que están 

muy cerca de 
hallar eviden-
cia de vida ex-

traterrestre en 
otros mundos.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD

Lisa Kaltenegger, reconocida 
astrofísica y líder del Insti-
tuto Carl Sagan de la Uni-

versidad de Cornell, comparte 
un prometedor vaticinio: con el 
telescopio espacial James Webb, 
es posible que, en un futuro muy 
cercano, probablemente en un 
par de años, la comunidad cien-
tífica anuncie el descubrimiento 
de vida en otros planetas.

Como pionera en la búsqueda 
de vida extraterrestre, un área que 
fascina y provoca cuestionamien-
tos sobre nuestra existencia en el 
cosmos, Kaltenegger ha destaca-
do por su habilidad para detec-
tar “bioseñales” o signos vitales, 
como el metano, en las atmósfe-
ras de exoplanetas distantes. Es-
tas señales, que también incluyen 
la presencia de oxígeno, sugieren 
procesos biológicos que podrían 
ser similares a los de la Tierra.

En ese sentido, la astrofísica, au-
tora del libro Alien Earths: Pla-
net Hunting in the Cosmos (Tie-
rras extraterrestres: a la caza de 
planetas en el cosmos), reciente-
mente expresó a The Telegraph su 
convicción, apoyada en el uso del 
avanzado telescopio James Webb.

Este instrumento, un salto cuali-
tativo en la observación del espacio, 
les permite a los científicos analizar 
con gran precisión la composición 
atmosférica de planetas lejanos. Se-
gún Kaltenegger, estamos en “una 
era dorada de exploración, con mi-
les de mundos al alcance que ahora 
podemos investigar”.
Planetas alrededor de Trappist-1

Kaltenegger se muestra espe-
cialmente entusiasmada con los 
planetas alrededor de Trappist-1, 
una estrella enana roja ubicada a 
40 años luz que se presume con-
tiene agua y potencialmente vida. 
Descubierto en 2017, este sistema 

tiene varios planetas en la “zona 
habitable”, capaces de sostener 
agua líquida y, posiblemente, for-
mas de vida.

“El telescopio espacial James 
Webb está observando estos pla-
netas ahora mismo”, afirmó al 
medio británico. “Tenemos la 
oportunidad de detectar los ga-
ses en estos mundos. Y de ave-
riguar si hay biofirmas en ellos 
en los próximos, digamos, cinco 
a diez años”.

Aunque el proceso requiere 
tiempo debido a las interferen-
cias lumínicas de la estrella, ella 
mantiene la esperanza: “Si la vida 
está en todas partes, puede estar 
en ese sistema”, comentó.

“Puede que necesitemos exa-
minar 100 sistemas antes de en-
contrar vida, o quizás 1.000. Pero 
también podría ser que solo nece-
sitemos observar uno”. Si tuviéra-
mos tanta suerte, predijo, ese des-

cubrimiento “podría ser dentro de 
un par de años”.
Supuestos avistamientos de ovnis

Frente a los recientes rumores y 
supuestos avistamientos de extra-
terrestres, Kaltenegger desestima 
las teorías populares sobre ovnis y 
visitas alienígenas, subrayando la 
importancia de un enfoque cien-
tífico riguroso. En este sentido, 
critica las declaraciones de David 
Grusch, exoficial de las Fuerzas 
Aéreas de EE. UU., quien afirmó 
haber encontrado evidencia de un 
programa gubernamental secreto 
para recuperar ovnis.

Al respecto, Kaltenegger señala 
que su libro fue escrito pensando 
en fomentar un escepticismo sa-
ludable entre el público. “Cuan-
do veo eso [testimonios], sincera-
mente lo que pienso es: Oh, Dios, 
ojalá fuera verdad. Sería mucho 
más fácil si tuviéramos extrate-
rrestres viniendo aquí.

Porque la búsqueda de la com-
posición química, y del gas como 
biofirma, es difícil, incluso con los 
telescopios más grandes que tene-
mos, aseguró.

Según declaró a The Telegra-
ph, Kaltenegger espera “absolu-
tamente” encontrar lo que busca 
a lo largo de su vida, destacando 
la incorporación de la inteligencia 
artificial a su campo, que podría 
ayudar, por ejemplo, en el recono-
cimiento de patrones.

Además, menciona el desarro-
llo de un nuevo telescopio espa-
cial: el Observatorio de Mundos 
Habitables. Pero insiste: “creo que 
la ciencia es una hermosa red de 
ideas que se extiende a través del 
tiempo. Incluso si no podemos 
encontrarlo en mi vida, las ideas 
que reunimos, las cosas que po-
nemos en marcha son los pelda-
ños que permitirán a las próximas 
generaciones hacerlo”.

Anuncio sobre descubrimiento Anuncio sobre descubrimiento 
de vida extraterrestre podría ser de vida extraterrestre podría ser 
inminente, según científicainminente, según científica


